



発行：『福玉便り』編集委員会 NPO 法人埼玉広域避難者支援センター・(一社) 埼玉県労働者福祉協議会

協力：生活協同組合コープみらい埼玉県本部

連絡先：NPO 法人埼玉広域避難者支援センター〒330-0061 埼玉県さいたま市浦和区常盤6-4-21ときわ会館1F TEL0120-60-7722

## 2025年を迎えるにあたって

2011年3月11日から14回目の春を迎える年となりました。皆さん、いかがお過ごしでしょうか。

新年の挨拶を述べようとすると、2024年1月1日の元旦の夕方に発生した能登半島地震のことが、いやがおうでも頭に浮かびます。多くの親族が集まり、だんらんが繰り広げられていました。あれから1月1日に東日本大震災からまもなく13年、熊本地震から8年という時に、かつて見たすさまじい光景が、ふたたび、みたび、目の前に現れました。ライフラインが断たれ、日常生活が失われ、人々の悲しみや怒りそして苦しみを思うと胸が詰りました。「1.5次避難所」や「子どもたちの集団避難」が報道されるたびに、慣れ親しんだ場所から知らない土地へと避難する不安や心細さはどれほどか、と胸が痛みました。石川県によりますと、能登半島地震で被災し、県外の公営住宅で避難生活を送る人は、11月15日時点ですべて505人にのぼるそうです。東海地方の支援仲間がようやく高齢の避難者とつながり、戸別訪問した時のこと話をしてくれました。

「生活に必要なものは足りていますか?」と尋ねたところ、「欲しいものは、ただ、能登の空気、そして故郷の言葉で話せる同郷の人だけ」との

言葉が返つて  
いた言葉と同  
の間、広域避  
さや重要な情  
状況は依然と  
てきましたが  
被災後に迎  
いうと、思い  
2012年を  
郷には帰れな  
に家族、親族  
正月らしく過  
がり、201  
の集い」を開  
企郡嵐山町に  
女性教育会館  
他県も含めて  
を使って統々  
部屋の鍵を渡  
んやわんやだ  
す。交流スペ  
す。餅をつき、子  
体育館は大恵  
どうしてもら  
再会に夜遅く  
体育館にブル  
作業は大変で  
があり、「ロ  
いう映画を上  
年8月の三宅

ときた、と。13年前に聴  
きました。同じです。私たちは、こ  
とで、困難による困難を指摘し  
が、所在地の把握の難し  
として課題のままです。  
える最初の「新年」と  
い出すことがあります。  
を迎えるにあたって、故  
くとも、今までのよう  
くても、今までのよう  
友人、知人で集つて  
過ごしたいという声が上  
にあります。  
2年1月7日に「新年  
開催しました。場所は比  
各地から車や交通機関  
と来館され、宿泊棟の  
渡す担当だった私は、て  
につたことを覚えていま  
スでは「元気だった？  
いるの？」と久しぶりの  
まで会話が弾みました。  
したが、大人は交代で  
どもたちも走り回って、  
眠わいでした。最後に、  
みんなで観たい、と要望  
映しました。2000  
七島大噴火に伴う全島避

難で離散し  
家の実話を  
後、上映を  
のように、  
ましよう」  
から長い時  
時の強く氣  
も忘れられ  
棟や研修棟  
ことに決ま  
の時の皆さ  
ます。能登か  
も今後の生  
れることで  
の方言を聞  
持つてもら  
す。

この一年  
1日はいつ  
思われます  
初詣等で手  
家族の健康  
に、今まで  
を思い、鎮  
りそうです  
福玉便り  
や喪失に寄  
続けていき  
ます。本年  
ろしくお願  
す。(編集部

た犬のロックと飼い主二基にした映画です。鑑賞希望した方が「この映画なんとしても故郷に帰りと挨拶されました。あれ間が経ちましたが、その持ちがこもった言葉が今ません。この会館の宿泊などの施設が撤去されるよったことで、なおさらあんの姿や声が思い出されがら県外に避難された方々王活を考えて悩んでおらう。せめてふるさと聞いて心が落ち着く機会をういたい、と思うばかりで振り返ると、来る1月の元旦ではないように。初日の出を拝むときやを合わせるとき、自分やや無事を祈願するとともに震災で亡くなつた方々魂とご冥福を祈る日にな。

### 各地の 交流会など

新型コロナウイルスの感染拡大により、交流会の流動的な状況が続いておりました。各交流会の感染対策については連絡先にお問い合わせください。なお、各交流会に参加される方は、引き続き体温測定の上でご参加いただき、参加中は消毒や換気にご協力ください。

|   |       |                  |   |
|---|-------|------------------|---|
| ① | 加須市   | 双葉町民によるボランティアカフェ | 090-5356-8778 (鶴沼さん)  |
| ③ | 加須市   | 双葉町手芸教室          | 080-5532-7380 (薄井さん)  |
| ⑤ | 加須市   | すくすくのあそびひろば      | 090-2411-8598 (戸恒さん)  |
| ⑥ | 加須市   | オバトン             | 090-6526-8560 (藤井さん)  |
| ⑧ | 上尾市   | 東日本大震災に咲く会ひまわり   | 080-3091-6215 (橋さん)   |
| ⑩ | 熊谷市   | くまがや結の会          | 090-7661-9236(林崎さん)   |
| ⑯ | 越谷市   | あゆみの会            | 090-9425-2001 (石上さん)  |
| ⑯ | 川口市   | ひまわりの会           | 080-5431-0123 (島田さん)  |
| ⑯ | さいたま市 | さいがい・つながりカフェ     | 080-5532-7380<br>tunagari.saitama@gmail.com   |
| ㉗ | ふじみ野市 | おあがんなんしょ交流会      | 090-5345-8408 (松館さん)  |
| ㉘ | 川越市   | ここカフェ@川越         | 070-5080-4494 (鈴木さん)  |
| ㉙ | さいたま市 | 玉兎の会             | 090-6128-1948 (小林さん)<br><a href="https://gyokutonokai.wixsite.com/2018">https://gyokutonokai.wixsite.com/2018</a> |

### ⑩さいがい・つながりカフェ

9(木)、1/23(木)、2/13(木)、2/27(木)11:00～15:00  
ithYou さいたま和室 080-5532-7380、tunagari.saitama@gmail.com  
With You さいたまフェスティバルに 2025 年も参加して歌います!さい  
い・つながり合唱団(さいがい・つながりカフェ実行委員会)  
2025 年 2 月 2 日(日)10:15～11:00 4 階女性キャリアセンター前

京電力福島原発事故による被害者の皆様へ

## 原子力損害賠償に関する無料相談会＆請求書作成支援のご案内

- 開催日 令和7年1月18日（土）  
10:00～16:00 【休憩 12:00～13:00】
  - 会場 『東京国際フォーラム』ガラス棟5階G504 会議室  
住所：東京都千代田区丸の内3-5-1・JR『有楽町駅』より徒歩1分・JR『東京駅』八重洲南口より徒歩5分・東京メトロ『有楽町駅』より徒歩1分、『日比谷駅』『二重橋前駅』より徒歩5分※有料駐車場はございますが、公共交通機関をご利用ください。
  - 弁護士による説明会
    - 原発事故の賠償全般や中間指針第五次追補等に関する賠償の内容を説明いたします。
    - 質疑応答の時間も設けております。
  - 弁護士による個別相談
    - 原子力損害賠償全般のご相談に対応いたします。
    - 原則として、1組1時間までご相談いただけます。
  - 行政書士による請求書作成支援
    - 追加賠償の請求書をお持ちください。
    - 追加賠償の請求書のみ作成を支援いたします。
    - 請求書への記入はご自身でお願いいたします。

■ 全体説明会・個別相談・請求書作成支援は、必ず事前予約をお願いいたします。

● 専門家へご相談ください。
  - ・請求漏れがないか確認したい
  - ・住居確保にかかる費用の賠償請求について相談したい
  - ・ADRの申立てについて相談したいなど

● 連絡先
  - 事前予約はこちらから  
予約専用ダイヤル 0120-330-540
  - 【受付時間】9:30～17:00 月～土（祝休日、12/28～1/4を除く）  
□ ご来場が難しい場合は、電話相談をぜひご利用ください！  
電話相談ダイヤル 0120-013-814
  - 【対応時間】10:00～13:00、14:00～17:00 月～土  
(祝休日、12/28～1/4を除く)
    - ・行政書士による電話での情報提供（事前予約不要）
    - ・弁護士による電話での相談は、祝日を除く毎週火・木 10:00～13:00（事前予約制）
    - ・オンラインでのご相談も可能

# 『ラジオ下神白』上映会&トーク報告

11月17日、埼玉県男女共同参画推進センターにて『ラジオ下神白』の上映会とアフタートークを開催しました。この映画は、いわき市の復興公営住宅・下神白団地を舞台に、住民の方々からまちの思い出と馴染み深い曲を伺ってラジオ番組風のCDとして届けてきたプロジェクト「ラジオ下神白」と、住民の方々の思い出の曲を演奏する「伴奏型支援バンド」の活動を追いかけたドキュメンタリーです。双葉4町から埼玉県に避難した

のち下神白団地に移られた方々がいらっしゃることから、福田真菜さん。この映画を踏んだ即興の弾き語りを披露していただいたのち、鶴田さんがメンバーに加わった経緯や、音楽で何かを支援する訳ではあるが下神白団地に通うようになつた経緯や、文化の「プロ」チードへと発展していくことなどをお話いただきました。

その後はアサダさん・鶴田さんを交えたディスカッションと、参加者の皆さんとの質疑応答の時間を取り、下神白団地の民同士を繋いだりする試みとしてラジオ番組風CDやバンドへと発展していくこと、活動を福島県外にも伝えるため撮影が始まって「ロナ禍の中」で映画化に至ったこと、などをお話をいただきました。また、撮影時から数年経つた振り返りとして、「活動すればするほど、音楽の話をしなくなつて、ただ会いに行く状況に近付いていく」、「CDになつたり映画になつたりしながら、輪が広がっていく」といった変化をお話いただきました。

アサダさんに続いてご登壇いただいたのが、原田の大学



## 福島原発事故時、サーベイ12万人中1万人「深刻」の記載

原発事故の記録を辿つてみると、驚くものが発見されたりします。原発事故当時を思い出したくない方もいるかもしれませんので、この先、読むのは無理をしないでください。でも、きちんと記録し、検証されることは、何年経つても、行われるべきものだと思います。そして、本来は「知る権利」の問題でもあると考えます。

緊急時対応センター）に送られたファックスです（写真）。この資料からは、現場の「焦り」が見えてきます。

3月13日は、「除染スクリーニング基準」が表面汚染60000cpmの頃です。当時、浜通りから中通りに避難をした人たちは、スクリーニング（サーベイ）を受けています。

ファックスの「サーベイ対象」とは、その除染スクリーニング対象者を指し、それが12万人になるということが示されています。1人あたり1分としても、のべ20000時間かかり、20カ所で検査できるにしても、4日以上かかる計算です。さらに除染が必要となつた場合膨大な手間と時間がかかります。この資料は当時の「見込み」を示している可能性がありますが、福島

原発事故の経験から、現在では原発事故が起きた場合の除染スクリーニングの基準が緩められ、住民の被ばくは輕視されています（後述）。

■緩められていく基準

問題は、このファックスに超えることを示していると考

えられます。実際にそうだったのか、あるいは予測だったのかは不明ですが、その記載があります（真刻は深刻の誤りでしょ）。

当時60000cpmの基準で「深刻」であれば、それを

超えることを示していると考

えられます。実際にそうだっ

たのかは不明ですが、その

記載があります（真刻は深刻の誤りでしょ）。

当時60000cpmの基準で「深刻」であれば、それを

超えることを示していると考

えられます。実際にそうだっ

たのかは不明ですが、その

記載があります（真刻は深刻の誤りでしょ）。